

PRECIO.

En toda la isla,
6 rs. vn.**EL BIEN PÚBLICO.**

REDACCION.

Calle del Bastion
núm. 39.**Noticias varias.****EL GAIKWAR DE BARODA.**

Los diarios ingleses y el telégrafo vienen hablando hace días de un acontecimiento bastante extraordinario para llamar la atención: el arresto, la disposición y la sujeción á juicio de uno de los últimos potentados indígenas de la India, el Gaikwar de Baroda.

«El Echo» de París publica acerca de ese acontecimiento pormenores muy curiosos que creemos serán leídos con interés:

Baroda, ciudad de Indostan, de mas de cien mil almas, es capital de un reino Mahratta, que ha tomado su nombre y que está situado en la presidencia de Bombay. Ese reino como otros varios enclavados en las posesiones inglesas, es independiente. Tiene un ejército y una administración, que solo dependen de su soberano, sin otros vínculos que le unan á la Gran Bretaña mas que las obligaciones contraídas en virtud de tratados firmados por las dos partes bajo el pie de igualdad. Sin embargo la Gran Bretaña se considera como si tuviera sobre todos esos Estados los derechos de señorío que poseían los emperadores Mogoles, á los cuales se ha sustituido y de cuyos derechos en ciertas circunstancias no se abstiene de hacer uso.

El soberano; á quien en virtud de ese derecho ha sometido ahora á juicio, se llama Mulhar Rao y pertenece á una familia que desde hace dos siglos viene reinando en Baroda. Su título de Gaikwar significa literalmente «guarda de vacas,» y lo lleva como lo han llevado sus antecesores, en honor del fundador de la dinastía, que era un simple pastor. Mulhar Rao, que cuenta hoy 43 años, es el quinto hijo del Maharadja Sevaji Rao: sus dos hermanos, Gumput Rao y Kandar Rao, reinaron sucesivamente desde 1853 á 1870. Este último era una especie de Heliogábalo, cuyas extravagancias é indignidades tenían indignados á los mismos mahrattas, que tanto veneran á sus reyes. Era apasionado de las luchas de animales feroces, y se entregaba á esa costosa diversion con una especie de furor. Entre otros rasgos de su carácter, hizo celebrar un día con una pompa régia el casamiento de una de sus mujeres con un orangutan domesticado, y exigió de los sacerdotes mahrattas que esa union singular recibiese la consagración religiosa. No se dice si pararon allí sus exigencias.

Mulhar Rao, á quien habia hecho prender en 1863, no salió de su cautiverio sino para sucederle en 1870. Aunque menos extravagante que su hermano, no se mostró mas humano ni mas inteligente. Los castigos excesivos, el empleo del tormento, los malos tratamientos infligidos á las mujeres, las estorsiones de dinero, los procedimientos tiránicos y las malversaciones de toda especie se hicieron tan frecuentes bajo su administración, que el virey de la India, lord Northbrook, creyó deber nombrar una comisión que recogiera las numerosas quejas producidas contra ella. El resultado de esa información fué un «consejo» dado al Gaikwar para que despidiese á cinco ó seis de sus altos funcionarios y cambiara completamente de procedimientos de gobierno. Mulhar Rao se sometió al parecer de buen grado; despidió á todos sus consejeros sospechosos, pero tomó otros tan malos, y en nada cambió

de conducta.

Muy poco tiempo despues de este suceso, el coronel Phayre, residente inglés en Guzerat, que habia tomado una parte muy activa en la información de que habia sido objeto la administración del Gaikwar y que solo tenia con él relaciones muy tirantes, creyó advertir que sus días estaban amenazados. Informes de la policía le hicieron saber que el Maharadja no ocultaba el placer que tendria en verse desembarazado de su presencia, y que hasta habia hecho ofrecer fuertes sumas á quien se encargase de esa comisión. Por último, una mañana, al volver de su paseo, le fué presentado al coronel un sorbete al que encontró un sabor extraño. Tomó por fortuna muy poco de él, é hizo analizar el resto, en el cual se descubrió arsénico y polvo de diamante que pasa en la India por un veneno que no deja rastro alguno. Como desde ese momento estuviese realmente en peligro la vida del coronel Phayre, lord Northbrook lo reemplazó por sir Lewis Pelly, que recibió el encargo de descubrir los autores del atentado contra su predecesor.

Sir Lewis auxiliado por el jefe de la policía de Bombay, Mr. Souter, no tardó en averiguar que el instigador de este crimen no era otro que el mismo Gaikwar, y entonces el virey decidió hacerle prender. La operación era difícil de realizarse bien, porque era preciso evitar á toda costa un conflicto que hubiera podido ser peligroso, disponiendo el Gaikwar de riquezas considerables, de un ejército disciplinado á la europea, y poseyendo, como todos los príncipes indígenas, por malos que sean, la confianza de sus vasallos. Enviaron á sir Lewis grandes refuerzos, que segun iban llegando de Bombay, tomaban posición ante el palacio del residente.

Este alarde inusitado de fuerzas sorprendió é inquietó á Gaikwar. Este resolvió ir en persona á pedir esplicaciones á sir Lewis, y el 13 de enero se dirigió con gran pompa á casa del residente: acompañábanle dos de sus ministros, juntamente con el general Devine; comandante en jefe de sus tropas, y varios oficiales europeos á su servicio.

Sir Lewis le recibió con grandes miramientos, le hizo sentar á su lado, se disculpó del deber penoso que tenia que cumplir, y le dió conocimiento de una proclama del virey que ordenaba su arresto, su deposición temporal, y la traslación momentánea de su reino á la administración británica. Esta comunicación aterró á Mulhar Rao, que se prosternó de rodillas protestando por su padre, su madre y sus hermanos, que era inocente de todo cuanto le acusaban. Sir Lewis dejó pasar esa crisis, luego declaró al Gaikwar que no podia prenderle en territorio de la residencia, pero que su deber era hacerlo en cuanto hubiera salvado sus límites. El Maharadja volvió á tomar el camino de su palacio, precedido como de costumbre de pregoneros, que iban abriendo paso á su comitiva, enumerando á la muchedumbre la larga serie de los títulos pomposos de su soberano. Llegado al límite exigido, se detuvo la comitiva, el Gaikwar se entregó él mismo y fué conducido al Tungalow, que debia servirle de cárcel. Dejaronle una servidumbre de 15 personas, entre ellas un narrador de historias cuyo cargo es mecer el sueño de su amo con relatos contados en tono lastimero.

Inmediatamente despues de la prision reunió sir

Lewis á los altos funcionarios de Baroda, les dió comunicación de la proclamación del virey y les anunció que se hacia cargo directamente de la administración del reino, cuidando de añadir, que aquello no era mas que una medida temporal, y que el Baroda no seria anexionado á las posesiones de la Gran-Bretaña. En seguida fué leída la proclama al pueblo, que la escuchó en todas partes con el mayor silencio. No hubo conato alguno de resistencia, ni se manifestó la menor señal de disgusto. Con todo, sir Lewis creyó prudente hacer desarmar todas las tropas del Gaikwar.

Aquí termina el primer acto de este curioso incidente de la historia de la dominación inglesa en la India. El segundo principió en Bombay el 22 de febrero por la comparecencia del Gaikwar ante el tribunal extraordinario instituido por lord Northbrook para tomar conocimiento de la acusación formulada contra el de haber mantenido intrigas culpables y secretas con los servidores del coronel Phayre, con objeto de espiarle, de inferirle daño ó de hacerle desaparecer por el veneno.

Los jueces de Mulhar Rao han sido elegidos con tanta imparcialidad como tacto. Son seis: tres ingleses y tres indígenas: el justicia mayor de Calcuta, sir R. Couh, el juez Weit, el coronel Meade, el Maharadja Scindia, el Radja de Feypore y un mahratta de gran distinción, sir Dinkur Rao, que gobernó por los ingleses vastas provincias y dió pruebas de un talento nada comun. El proceso será dirigido por Mr. Scoble, abogado general de Bombay, y la defensa estará á cargo de Mr. Ballantyne, una de las celebridades del foro de Lóndres, á quien el Gaihar da 200,000 francos de honorarios.

(«La Epoca.»)

De la «Correspondencia de España» del 22:

Una vez publicado por uno de nuestros cólegas, no vemos inconveniente en reproducir el siguiente párrafo:

«Hoy recibimos el periódico la «Union» con el texto de las condiciones con que seria admitida la sumisión de las provincias rebeldes. No las publicamos, sin embargo, aunque nos parecen fidedignas y dignas de aplauso, por temor de que haya en ellas alguna inexactitud. Pero no omitiremos que el deseo espreso del gobierno de S. M., aceptado incondicionalmente por el general Cabrera, fué la fusión de carlistas y monárquicos alfonsistas bajo la bandera constitucional del rey don Alfonso XII. Esta sola base y su resultado inmediato, que seria el restablecimiento del reposo público, bastaria para hacer acoger con entusiasmo un suceso que devolverá á tantas madres la tranquilidad y la alegría.»

Hé aquí las biografías de los eminentes prelados que en el último Consistorio han debido ser elevados á la púrpura cardenalicia, al propio tiempo que se han preconizado varios obispos españoles y el primado de la Iglesia de España.

La mayoría de los nuevos cardenales es, como se vé, extranjera á Italia, comprendiendo perfectamente Pio IX que en el sagrado conclave deben hallarse representadas todas las naciones del mundo. Son monseñor Pedro Giacconelli, arzobispo «in partibus» de Sardes en la Lidia, que nació en Terni el 11 de abril de 1807, siendo preconizado el 6 de junio de 1858.

Monseñor Domingo Bartolini, secretario de la sagrada congregacion de los ritos, y que no es obispo.

Monseñor Victor-Augusto Isidoro Dechamps, arzobispo de Malinas, en Bélgica, de la congregacion del Santísimo Redentor, que nació en Melle, diócesis de Gante, el 6 de diciembre de 1810, siendo preconizado en Namur el 25 de setiembre de 1865 y promovido á la silla primada de Malinas en 20 de diciembre de 1867.

Monseñor Enrique Eduardo Manning, arzobispo de Westminster, en Inglaterra, que nació en Rotheridge el 15 de julio de 1808, y fué elegido arzobispo, en reemplazo del ilustre Wiseman, en mayo de 1865.

Monseñor Miccislo, de los condes de Lodocho-wski, arzobispo de Guesen y Posen, en Prusia: nació en Gork, diócesis de Sandomir, el 29 de octubre de 1822, fué preconizado para el arzobispado de Thebaso en Grecia, «in partibus,» el 30 de setiembre de 1861, y trasladado á Posen el 8 de enero de 1866.

Monseñor Juan Closkey arzobispo de Nueva-York, Estados-Unidos: nació en Brooklyn el 20 de marzo 1801, siendo elegido «in partibus» para Axierre, en Asia, el 21 de noviembre de 1843, trasladado á Albany el 21 de mayo de 1847 y preconizado el 6 de mayo de 1864.

Este último abre la lista de los cardenales norteamericanos, pues hasta ahora ningun prelado de los Estados-Unidos habia sido elevado á la dignidad de cardenal.

Tiene una de las catedrales mas bellas de la América del Norte, donde el catolicismo ha hecho tan grandes progresos y cuando la entrada de las tropas italianas en Roma ofreció á Pio IX un palacio en los Estados-Unidos.

Aduanas de la isla de Cuba.—En noviembre de 1874 recaudaron 5 millones 371 mil 324 pesetas ó sea 58 mil 374 ménos que en igual mes de 1873.

Aduanas de Puerto-Rico.—Recaudaron en noviembre de 1874, 734,613 pesetas por derechos de importacion y 97.257 por derechos de exportacion. Hecha la comparacion con igual mes de 1873 resulta en la importacion un aumento de 142.502 pesetas y una baja de 27.165 en la exportacion.

Impuestos en Cuba.—Hasta el 13 de febrero próximo pasado habian ingresado en la Tesorería de la Isla, duros 3.076.249 producto de la contribucion de 5 por 100 sobre el capital, y la recaudacion obtenida por cuenta de la contribucion de 10 por 100 sobre las rentas en los distritos municipales importaba duros 6.056.917.

Crónica Local.

Despues de la lluvia caída en la noche del sábado que habia refrescado nuestros campos y sembrados, dejando satisfechos á nuestros campesinos, desencadenóse un recio viento que ha dejado destruidos no solo los pastos y sembrados sino tambien el arbolado.

Tiempo hacia no habiamos visto los templos tan concurridos como ha venido sucediendo este año, mayormente en la parróquia de Santa María que durante los días de juéves, viérnes y domingo ha sido extraordinaria la concurrencia que ha asistido demostrando una vez mas los menorquines los sentimientos católicos de que se hallan poseidos.

La Procesion del Santo Viático no tuvo lugar en la mañana de ayer á causa del recio vien-

to, quedando acordado celebrar dicho acto el domingo próximo.

Un lleno completo tuvo la «Sociedad Circo Industrial» en la noche del domingo día de Pascua. El desempeño del drama puesto en escena fué bastante regular.

Para tranquilidad de los cargadores y familias de los pasajeros y tripulantes del vapor-correo «Menorca» que salió en la mañana del domingo, el señor Administrador de los vapores-correos de esta ciudad, en vista del recio temporal que reinaba telegrafió al señor encargado en Alcudia para saber si ó no habia quedado detenido el espresado buque, contestándole por medio del siguiente telegrama:

Alcudia 29.—12:20 m.

Mahon 29.—1:27 t.

«Menorca,» salió ayer seis tarde animados. Travesía regular.

De esperar es no tengamos hoy el otro vapor-correo «Mahonés.»

Comunicados.

A JORGE.....

En tiempo bonancible
Claro y sereno,
Ví que izaste las velas
Hácia este puerto;
Y con delicia,
Impaciente esperaba
Que arribarías.

Mas fué todo ilusion;
Todo fué sueño;
Que cambiaste de rumbo
Para otro puerto.
Y mis delicias
Tornáronse en pesares
Desde aquel día.

Hoy de amoroso anhelo
Henchida el alma
Me pides que te admita
A libre plática,
Y no comprendes
Que una vez se me engaña,
Mas, no dos veces.

Si en el puerto te hallas
De tu ilusion
Y en él quieres echar
Anclas de amor,
Fiel y sincero
Dame pruebas constantes,
Y..... ya veremos.

Concha.

D. Rafael Blasco y Moreno, juez de 1.ª instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: que el día treinta del corriente y hora de la tres de la tarde se procederá á la venta simultánea en este juzgado y el municipal de Ciudadela, de varios muebles embargados á Miguel Piris y Jover y Juana Calatay y Serra, consortes, vecinos de esta última ciudad, en méritos del juicio ejecutivo que sigue contra los mismos don Lorenzo Torres y Anglada; en la inteligencia que no se admitirán posturas que no cubran el importe de las dos terceras partes del respectivo justiprecio de cada efecto; pues así lo tengo mandado en dicho juicio.

Dado en Mahon á diez y seis Marzo de mil ochocientos setenta y cinco.—Rafael Blasco.—Juan Allés.

Asociacion de Beneficencia domiciliaria de Mahon.

JUNTA DIRECTIVA.

Debiendo procederse á la eleccion de los vocales amovibles que han de formar parte de la Junta directiva de la Asociacion en el prócsimo bienio, se convoca á los Señores Sócios á Junta general, que se celebrará en el salon de sesiones de las Casas Consistoriales de esta ciudad, á las cuatro de la tarde del día 4 del prócsimo mes de Abril.

Para la debida inteligencia se hace presente que con arreglo á lo dispuesto en los art. 6 y 12 del reglamento, son sócios todos los suscritores por cuotas mensuales, y que los que concurren á la Junta, sea cual fuere su número constituirán mayoría, siendo sus acuerdos, que se tomarán á pluralidad de votos, obligatorios para todos. Mahon 27 Marzo de 1875. Por ausencia del Vice-presidente, El Contador, Juan Pons pbro.—El Vocal Secretario. Francisco Orfila.

Subasta.

El martes 30 del corriente á las doce del día, se rematará en pública subasta en la plaza de la Constitucion á favor del mayor postor si la postura fuere admisible, una casa situada en esta ciudad calle de San Gerónimo número 47, perteneciente á don Pedro Amengual.

El pliego de condiciones obra en poder del pregonero publico: y se halla tambien de manifiesto junto con los títulos de propiedad en el despacho del Notario don Nicolás Orfila.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DEL BIEN PUBLICO.

Madrid 27.—5:30 t.

Mahon 28.—8:45 m.

Se ha experimentado un violento temblor de tierra en Granada.

Se han presentado los cabecillas Patero y Negron.

3 p. Interior, 17:30.

Bonos, 21:30.

Exterior, 49:75.

Madrid 28.—8:30 n.

Mahon 29.—8:47 m.

Se sabe oficialmente que las avanzadas carlistas situadas en Orio han fraternizado con las tropas.

Han tenido lugar varios fusilamientos en Oñate y en Estella.

3 por 100 interior 17:80.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.